



Cronología del mes de octubre

Por Celina de La Concepción

01.

Bolivia y Chile: la Corte Internacional de Justicia de La Haya ha informado que “la República de Chile no contrajo la obligación legal de negociar un acceso soberano al Océano Pacífico para el Estado Plurinacional de Bolivia”. La decisión se ha logrado con doce votos a favor y tres en contra. El fallo se produce tras un proceso de 5 años que comenzó en el año 2013.

Nicaragua: la Policía ha declarado ilegales las marchas contra el Gobierno de Nicaragua, agentes antidisturbios han dispersado a manifestantes que pretendían marchar en Managua, les dieron persecución, lanzaron bombas aturdidoras y gases lacrimógenos. La marcha denominada “Nicaragua en rebeldía” tenía como punto de concentración la rotonda Cristo Rey, pero el lugar fue tomado por simpatizantes sandinistas.

02.

Cuba: Cuba avanza con Rusia en proyectos de cooperación científica. Gregory Trubnikov, viceministro primero de Ciencia y Educación Superior de Rusia, ha calificado de muy útiles los resultados de la III Sesión del Grupo de Trabajo ruso-cubano para la colaboración en la esfera de la ciencia, las tecnologías y el medio ambiente.

Costa Rica: gremios han rechazado la propuesta del gobierno e inician la cuarta semana de huelga. Los grupos sindicales han informado de su rechazo a un acuerdo preliminar alcanzado con el Gobierno de Costa Rica, que pretendía poner fin a una huelga contra una reforma tributaria. Los sindicatos rechazan el proyecto de reforma tributaria ya que aseguran que afectará más a las personas de las clases medias y bajas, algo que el Gobierno niega al



asegurar que el 80 por ciento del dinero fresco que se percibirá con la reforma provendrá del 30 por ciento de la población con mayores ingresos.

Venezuela: 21 partidos han postulado candidatos para las elecciones municipales de diciembre. Un total de 21 organizaciones políticas postularon candidatos para las elecciones de Concejos Municipales, ha indicado la rectora del Consejo Nacional Electoral (CNE), Tania D'Amelio. Además ha expresado que se han postulado 11 partidos políticos regionales.

03.

Dominica: el Parlamento de Dominica reelige a Charles Savarin como presidente. Savarin ha sido el único candidato presentado para la presidencia, ya que la oposición no tenía una nominación.

Perú: la Corte Suprema anula el indulto a Fujimori y ordena su captura. El Juzgado de Investigación Preparatoria de la Corte Suprema, a cargo del magistrado Hugo Nuñez Julca, ha declarado fundado el pedido de la parte civil de no aplicación del indulto humanitario en favor del exdictador Alberto Fujimori. Asimismo, el juez a cargo ha ordenado la ubicación y captura de Alberto Fujimori, a fin de que sea reingresado al establecimiento penitenciario que designe la autoridad penitenciaria.

Argentina: por primera vez en la historia, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) recibe a abogados y familiares de represores detenidos por su participación en el genocidio de la última dictadura, quienes han denunciado al Estado argentino por los juicios de lesa humanidad. Se trata de una reunión que la CIDH ha otorgado a las agrupaciones defensoras de genocidas, de carácter privado y sin garantías de continuidad en el tratamiento de los hechos, tras la intervención que el gobierno nacional ejerció a través de la embajadora argentina ante la Organización de los Estados Americanos, Paula Bertol.



04.

Panamá: ha iniciado la 19ª Reunión Regional Americana de la OIT. La Organización Internacional del Trabajo (OIT) ha dado comienzo a su 19 Reunión Regional Americana en la ciudad de Panamá, siendo este el primer país sede de Centroamérica. El objetivo de este evento es reunir a delegaciones tripartitas, es decir, a representantes de gobiernos, empleadores y sindicatos; de unos 35 países de América Latina, el Caribe, Canadá y Estados Unidos para tratar temas relacionados con el desafío del trabajo.

Barbados: Barbados recibirá 49 millones de dólares del FMI tras reestructurar su deuda e ingresarán en una cuenta en el Banco Central. Esta información ha provenido del Asesor Económico del Gobierno de Barbados, Dr. Kevin Greendige, además ha expresado que se otorgarían otros siete desembolsos al país durante los próximos cuatro años y que algunos fondos se utilizarían para apuntalar las reservas del país.

05.

Brasil: en el último debate, los candidatos critican la polarización entre Bolsonaro y Haddad. En caso de que ningún candidato obtenga más del 50% de los votos en la primera vuelta de las elecciones, se disputará el balotaje el 28 de octubre. Los que aparecen con más chances son el militar retirado y ultraderechista Jair Bolsonaro (PSL) y Fernando Haddad (PT), quien ha reemplazado a Lula tras su impugnación. También se elegirán a los 27 gobernadores, a los 513 diputados y a 27 de los 81 senadores.

México: el presidente electo mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha informado que sostuvo una conversación telefónica con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sobre explorar un siguiente paso en los acuerdos para la región de Centro y Norteamérica, donde se buscaría echar a



andar un programa de desarrollo con una inversión de 30 mil millones de dólares para enfrentar el fenómeno migratorio.

Cuba: han dado comienzo en Cuba las audiencias públicas contra el bloqueo económico de EEUU. Las comisiones permanentes de trabajo de la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba han arrancado un período de audiencias públicas contra el bloqueo impuesto por Estados Unidos a la isla desde hace casi 60 años. Todos los encuentros serán presididos por parlamentarios. Desde 1992, la iniciativa de la isla ha tenido un respaldo mayoritario en el principal órgano deliberativo de las Naciones Unidas.

El bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba impacta con severidad la cooperación médica y científica entre ambos países, denunció el Ministerio de Salud de la isla.

05.

ALBA: la Cancillería de Venezuela ha compartido un comunicado emitido por los países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América - Tratado y Comercio de los Pueblos (ALBA- TCP) que manifiesta su rechazo a la “anacrónica Doctrina Monroe de 1823”, invocada por el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, ante la 73° Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU).

07.

Brasil: aunque Jair Bolsonaro del Partido Social Liberal (PSL) le ha ganado por mucha diferencia (46%) a Fernando Haddad del Partido de los trabajadores (PT) (29%), se deben enfrentar en segunda vuelta, ya que Bolsonaro no ha conseguido sacar el 50% de los voto. El presidente electo de Brasil Jair Bolsonaro es ultraderechista, excapitán del Ejército, de 63 años.



08.

Argentina: el Satélite Argentino de Observación con Microondas SAOCOM 1A, puesto en órbita, permitirá anticipar inundaciones y sequías, entre otros múltiples usos.

El satélite, lanzado desde la Base Vandernberg, en la ciudad estadounidense de Santa Bárbara, ha sido desarrollado y fabricado por la Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE) junto con empresas y organismos como INVAP y la comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA).

Colombia: la ONU recomienda medidas de protección a líderes sociales del suroccidente del país. Tras horas de audiencia pública en el departamento del Cauca, Alberto Brunori, representante de la Oficina de ONU Derechos Humanos, ha sido informado sobre la situación de los defensores de Derechos Humanos en la zona sur occidental del país. Entre las problemáticas socializadas se han destacado el aumento en los casos de homicidios, amenazas, desplazamientos forzados, extorsiones y secuestros, además de asesinatos de excombatientes de las Farc.

Brasil: Dilma se ha quedado sin banca en el Senado y el hijo de Jair Bolsonaro es el diputado más votado de la historia de Brasil. La expresidenta brasileña Dilma Rousseff, del Partido de los Trabajadores (PT) y destituida tras un golpe parlamentario, ha perdido la elección para un escaño en el Senado por el estado de Minas Gerais al quedar en cuarta posición con un 15,04 por ciento de los votos. El Partido Social Liberal (PSL), del ultraderechista Jair Bolsonaro, que no tenía representación en la Cámara Alta, pasa a tener cuatro escaños, uno de los cuales lo ocupará su hijo Flávio Bolsonaro, elegido con un 31,36 % de los votos en Río de Janeiro.

Haití: un sismo en Haití deja al menos 14 muertos y más de 200 heridos. El terremoto que ha sacudido la costa norte de Haití ha provocado varias muertes y ha dejado más de un centenar de heridos, mientras las agencias de rescate luchaban para ayudar a ciudades en el empobrecido país caribeño. El epicentro del mismo ha sido en Port-de-Paix, en la costa norte, y tuvo una magnitud de 5.9, a una profundidad de 11.7 kilómetros, según el Servicio Geológico de Estados Unidos (USGS, por su sigla en inglés).



09.

Perú: el presidente Martín Vizcarra ha convocado un referéndum para diciembre, a fin de someter a consideración de la ciudadanía las cuatro reformas constitucionales que ha presentado el Ejecutivo al Congreso y que este ha aprobado. Los proyectos que serán sometidos a referéndum son la nueva conformación de la Junta Nacional de Justicia (antes Consejo Nacional de la Magistratura), la no reelección inmediata de congresistas, el retorno de la bicameralidad en el Parlamento y el financiamiento privado a los partidos.

10.

Ecuador: el Banco Mundial ratifica su apoyo a los planes económicos de Lenín Moreno.

El primer mandatario ha dialogado con el presidente del Banco Mundial, Jim Yong Kim, para profundizar la relación bilateral y fortalecer lazos con este organismo, el cual ha ratificado su disposición de apoyar a Ecuador en materia económica y social.

El Salvador: mandatarios de El Salvador, Guatemala y Honduras visitan al vice de EEUU. Guatemala presenta en Washington, durante la Conferencia sobre Prosperidad y Seguridad en Centroamérica, los avances y esfuerzos que cumple para crear condiciones para la inversión y promover oportunidades para los guatemaltecos, como parte del Plan de la Alianza para la Prosperidad del Triángulo Norte del istmo, ha informado una fuente oficial. La Conferencia reúne a los presidentes del Triángulo Norte de Centroamérica: Jimmy Morales (Guatemala), Orlando Hernández (Honduras) y Salvador Sánchez Cerén (El Salvador, con el vicepresidente de Estados Unidos, Mike Pence.

11.

Venezuela: autopsia y pericias confirman el suicidio del concejal opositor Fernando Albán. El Fiscal General de Venezuela, William Saab, ha constatado -a través de la muestra de pruebas científicas y pericias médicas- que en la muerte del concejal metropolitano Fernando Albán, no hay evidencias de maltrato previo, y que su



fallecimiento se ha debido a múltiples fracturas tras la caída, confirmándose así el suicidio.

Bolivia: Evo Morales anuncia un doble aguinaldo para trabajadores por el crecimiento económico. El presidente ha informado que el crecimiento económico a junio, respecto a los últimos 12 meses, fue de 4,61%, índice que garantiza el pago del doble aguinaldo a los trabajadores del sector público y privado en apego al decreto supremo que establece ese beneficio cuando la expansión económica supera el 4,5%. El doble aguinaldo, denominado 'Esfuerzo por Bolivia', está condicionado a un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) por encima del 4,5% en un período interanual, de junio a junio.

América Latina y Caribe: Día Internacional de las Niñas, derechos en América Latina y el Caribe. De acuerdo a la Organización de las Naciones Unidas (ONU), millones de niñas permanecen en desventaja social, pues son víctimas de diversos abusos; entre ellos, los sexuales. Además, en otras culturas son obligadas a casarse con hombres escogidos para ellas, o son discriminadas por ante un hijo varón. Al respecto, el Día Internacional de la Niña se ha establecido para que las naciones generen mayor conciencia sobre el trato que se les brinda en todos los aspectos, principalmente, para que prevalezca la igualdad de género.

12.

Brasil: la ONU se manifiesta “profundamente preocupada” por el discurso violento de Bolsonaro. La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha expresado su preocupación por los discursos violentos que incitan al odio y la agresión por parte del candidato presidencial ultraderechista de Brasil, Jair Bolsonaro. Además ha indicado que los argumentos de Bolsonaro, de cara a la segunda vuelta presidencial en Brasil, son de carácter discriminatorios porque fomentan el odio contra las personas homosexuales. Asimismo, señalaron que en sus discursos calumnia a las mujeres y a los afrodescendientes.

Uruguay: comisión del Senado aprueba proyecto de Ley Integral para personas Trans. El proyecto tiene como objetivo asegurar los derechos de las personas trans y establece mecanismos de protección y reparación para “las personas que se



autoperciban con un género distinto al que le fue asignado al momento de nacer”. La bancada del Frente Amplio ha decidido modificar el artículo que habilitaba a tratamientos quirúrgicos irreversibles en menores de edad. El proyecto se ha aprobado con los votos de los senadores frenteamplistas en la comisión y el voto con salvedades la senadora del Partido Nacional Carol Aviaga. El único voto disorde ha sido el de la nacionalista Verónica Alonso.

13.

Argentina: miles de mujeres, lesbianas, trans y travestis han llegado a Trelew para el 33° Encuentro Nacional. Se han preparado las escuelas para recibir los 74 talleres que forman parte de la nómina, con dos novedades, el de Mujeres y Fútbol y el de Libre determinación de los pueblos. Además hay una marcha contra travesticidios y transfemicidios.

Bolivia y Perú: el presidente Evo Morales ha confirmado que estará en el puerto de Ilo para reunirse con su homólogo peruano, Martín Vizcarra, y, al mismo tiempo, recibir una carga ultramarina boliviana de más de 9.000 toneladas. Morales y Vizcarra buscan aplicar estrategias comerciales conjuntas para promover el movimiento de carga desde y hacia Bolivia utilizando las instalaciones de la Terminal Portuaria de Ilo.

14.

Chile: el presidente Sebastián Piñera ha dado por concluida su gira por Europa asegurando que durante su visita a España, Francia y Alemania, entre otros países, se lograron “grandes acuerdos para Chile”. Además ha tenido un encuentro con el Papa Francisco y ha participado de la ceremonia de canonización de siete nuevos santos en el Vaticano.

15.

Venezuela: el gobierno de Venezuela ha dejado de utilizar el dólar en el mercado cambiario por el euro y el yuan. El vicepresidente del Área Económica, Tareck El Aissami, ha informado que en la nueva etapa que inicia el Programa de Recuperación y Crecimiento Económico, se ha determinado que todas las transacciones cambiarias se harán en euros, yuanes o cualquier otra moneda convertible, excluyendo el dólar.



De igual manera, se ha anunciado que por instrucciones del presidente de la República, Nicolás Maduro, se colocarán 2 mil millones de euros en el sistema cambiario.

Honduras: una caravana de migrantes hondureños avanza desde San Pedro Sula, ciudad ubicada al norte de Honduras, con la intención de llegar a Estados Unidos en búsqueda de una mejor calidad de vida. A pesar de las advertencias de los gobiernos de Guatemala, México y Estados Unidos, más de dos mil hombres, mujeres y niños continúan en caravana atravesando Guatemala en una marcha que sigue sumando adeptos en cada ciudad. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha amenazado con retirar “de inmediato” los fondos de ayuda que su país proporciona a Honduras si la caravana hondureña de migrantes que ha salido no se detiene antes de llegar a territorio estadounidense.

16.

Mercosur: se han reunido en Montevideo los cancilleres de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, con la finalidad de elaborar una estrategia que dé impulso a las negociaciones y alcanzar un acuerdo comercial entre el MERCOSUR y la Unión Europea.

Cuba: Cuba explica al mundo el endurecimiento del bloqueo de EEUU. Desde 1992 Cuba presenta ante las Naciones Unidas su informe anual sobre el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el gobierno de los Estados Unidos. En el foro multilateral la delegación cubana presenta su proyecto de resolución sobre la necesidad de levantar el bloqueo, para la cual recibe el apoyo de la abrumadora mayoría de los países, con la única oposición de EEUU y de su aliado Israel.

Venezuela: más de 8 mil venezolanos han regresado al país a través del Plan Vuelta a la Patria. Una medida que busca ayudar a las y los venezolanos que voluntariamente han salido del territorio en los últimos años, y que desean



regresar a su país natal con la premisa de estudiar, trabajar y aportar a la prosperidad económica. El 79 por ciento de las y los venezolanos que han regresado a su país, lo han hecho desde Brasil. Le siguen los connacionales provenientes de Ecuador y Perú, ambos con el 6 por ciento del total de retornados.

17.

Colombia: Duque cierra las puertas a un cese al fuego con el ELN. El presidente, Iván Duque ha negado la petición de la guerrilla del ELN de pactar un cese bilateral al fuego para desescalar el conflicto, ha asegurado que no tienen voluntad de paz y que la tregua que ha realizado con el Gobierno anterior ha sido aprovechada para continuar con las actividades criminales.

Haití: protesta nacional contra el desfaldo de la ayuda de Petrocaribe. Con los antecedentes aún frescos de las fuertes movilizaciones populares de julio pasado, el pueblo haitiano vuelve a tomar las calles en el aniversario 212 del asesinato de Jean-Jacques Dessalines, líder de la primera revolución exitosa de América Latina y el Caribe.

18.

República Dominicana: República Dominicana restablece relaciones aerocomerciales con China. El Ministro de Relaciones Exteriores, Miguel Vargas y el sub administrador de la Administración de la Aviación Civil de la República Popular China (CAAC), Wang Zhiqing, han iniciado el texto de un Acuerdo de Servicios Aéreos (ASA) que deja formalmente establecidas las relaciones aerocomerciales entre ambos Estados.

Perú: el ex juez Hinojosa se ha fugado del país y miles protestan contra la corrupción político-judicial. Miles de personas han expresado su repudio al accionar de los partidos Fuerza Popular y el Apra, han exigido el cierre del Parlamento y la renuncia del ministro del Interior por la fuga del cuestionado ex juez César Hinojosa, quien fugó a España pese a tener impedimento de salida del país. Al mismo tiempo que exigían la salida de fiscales y magistrados cuestionados, brindaron



su respaldo al fiscal José Domingo Pérez Gómez, cuya fotografía aparecía en varios carteles de apoyo a su labor.

19.

Nicaragua: la OEA convoca a una sesión extraordinaria por la crisis en Nicaragua. La Organización de los Estados Americanos (OEA) sesiona de forma extraordinaria para “considerar la situación de Nicaragua”, se ha informado. Esta reunión, solicitada por la misión de Canadá ante la OEA, se anuncia cuando Nicaragua cumple seis meses de crisis, con un saldo de más de 300 muertos de forma violenta y cientos de encarcelados, según organismos defensores de los derechos humanos. La OEA ha conformado un Grupo de Trabajo para abordar y ayudar a buscar soluciones por la crisis en Nicaragua. Ese Grupo de Trabajo está conformado por 12 Estados miembros, pero el gobierno de Nicaragua lo ha rechazado y anunciado que no les permitirá el ingreso a este país.

Uruguay: el Congreso uruguayo aprueba la Ley integral para personas trans. La Cámara de Representantes ha sancionado, por amplia mayoría (62 votos a favor en 88 legisladores presentes), el proyecto de Ley integral que consagra derechos para las personas trans. La iniciativa ha pasado al Poder Ejecutivo para su promulgación.

21.

Chile: una histórica condena a la Iglesia Católica por los abusos sexuales del cura Karadima. La Corte de Santiago ha fallado a favor de la demanda por \$ 450 millones presentada por las víctimas de Fernando Karadima tras la entrega de nuevos antecedentes en los que se comprobarían actos de encubrimiento de la jerarquía eclesiástica.

22.

Perú: dictan 36 meses de prisión preventiva para el ex juez Hinostroza detenido en España. El juez Hugo Núñez Julca, titular del Juzgado Supremo de Investigación Preparatoria, ha dictado una orden de 36 meses de prisión



preventiva en contra del ex vocal supremo César Hinostroza, a quien la fiscalía le atribuye los presuntos delitos de patrocinio ilegal, tráfico de influencias, negociación incompatible y pertenencia a una organización criminal.

23.

Panamá: el Servicio Nacional de Migración de Panamá ha anunciado a través de un comunicado, las nuevas medidas migratorias que tomará el país para los ciudadanos cubanos y venezolanos. De acuerdo con el comunicado, las nuevas medidas migratorias son para promover el turismo de compras en Panamá, por parte de ciudadanos cubanos y facilitar las solicitudes humanitarias de reagrupación familiar de venezolanos que residen en el país.

Paraguay: el presidente de la República, Mario Abdo Benítez, se ha reunido con un grupo de asesores del candidato a la titularidad del Ejecutivo en Brasil, el militar retirado postulado por el Partido Social Liberal, Jair Bolsonaro. Así lo ha confirmado el ministro de Relaciones Exteriores, Luis Alberto Castiglioni, quien ha informado sobre la presencia de la delegación conformada por Filipe Martins, Vítor Metta y Paulo Rosenthal.

Haití: el presidente de Haití, Jovenel Moise, ha realizado cambios en su equipo de Gobierno, sustituyendo a su jefe de Gabinete y al secretario general de la Presidencia presuntamente involucrados en el manejo irregular de fondos de Petrocaribe, según una investigación del Senado. Además, Moise ha puesto fin a las funciones de 16 asesores.

México: por medio de un comunicado, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha anunciado que un grupo de investigadores halló los restos de una aldea teotihuacana de 1700 años en Coyocán. Los investigadores han informado que la cerámica y las piezas arquitectónicas halladas datan del año 100 d.C., cuando el asentamiento prehispánico comenzó con la venida del Estado teotihuacano. Concluyeron, que en total existieron alrededor de 77 aldeas pequeñas, mismas que se



fueron distribuyendo en lo que actualmente es la Ciudad de México y algunos alrededores.

25.

República Dominicana: la Coordinadora Nacional por la Rebaja de los Combustibles y los Derechos del Pueblo realizó una marcha desde el parque Enriqueillo hasta el Palacio Nacional para reclamar la rebaja de 50% en el precio de los combustibles. Luz Eneida Mejía, una de las voceras de la Coordinadora, ha expresado que marcharon por el derecho que tiene el pueblo a comprar combustibles a un precio justo, menor al que se paga en la actualidad.

FMI: Los funcionarios del Fondo Monetario Internacional (FMI), que visitan Nicaragua, harán una evaluación económica del país y establecerán un cronograma para la consulta del artículo cuarto del organismo multilateral, ha dicho el ecuatoriano Roberto García Saltos, quien encabeza la misión. Los técnicos del organismo, liderados por García Saltos, se han reunido con funcionarios del Banco Central de Nicaragua (BCN).

26.

Cuba y El Salvador: presidentes de Cuba y El Salvador refuerzan cooperación económica y comercial. El Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, ha recibido al Presidente de la República de El Salvador, Salvador Sánchez Cerén, con quien también sostuvo conversaciones oficiales, en las que se pusieron de manifiesto el buen estado de las relaciones.

Paraguay: el Senado ha rechazado un proyecto que busca el traslado de la embajada a Jerusalén. La votación solo ha contado con el respaldo de nueve senadores de los 35 presentes, entre ellos los impulsores de la iniciativa y afines a Horacio Cartes. Varios senadores han expresado durante el debate previo su rechazo y cansancio sobre esta cuestión, que desde el Ejecutivo se da ya por cerrada.

28.

Brasil: Jair Bolsonaro gana las elecciones presidenciales en Brasil. El candidato del Partido Social Liberal ha ganado en la segunda vuelta con el 55,6% de los votos. Su oponente del Partido de los Trabajadores, Fernando Haddad, obtuvo el 44,4%.



En su primer discurso como presidente electo Bolsonaro cita la Biblia y critica a los grandes medios de comunicación. Asimismo, el militar reservista ha criticado la “situación vejatoria” en que gran parte de la prensa le colocó, y ha destacado que logró llegar al Gobierno sin un gran partido detrás ni grandes medios económicos. Siguiendo la línea de su campaña, Bolsonaro ha asegurado que Brasil no podía seguir “filtreando” con el comunismo y el populismo de izquierda.

Bolivia: Evo Morales le da status internacional a tres puertos privados para exportar por el océano Atlántico. Bolivia ha pasado de las palabras a los hechos y desde el Estado se ha apuntalado por primera vez en su historia de 193 años, un complejo portuario privado asentado en la cabecera de la Hidrovía Paraguay Paraná, que representa su salida soberana al Océano Atlántico.

30.

Cuba, El Salvador y Dominicana: el presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, el de República Dominicana, Danilo Medina, y el de El Salvador, Salvador Sánchez Cerén, han iniciado una visita oficial a China, informa el Ministerio chino de Asuntos Exteriores. A invitación del presidente chino, Xi Jinping, los tres dirigentes latinoamericanos realizan una visita de Estado y participan en la Feria global China International Import Expo que se celebra en la ciudad de Shanghái.

31.

México: un juez determina que la consulta por el nuevo aeropuerto internacional no es vinculante. Los actos que emita el presidente electo Andrés Manuel López Obrador, son extrajurídicos y “se encuentran al margen del sistema constitucional”, pues no tienen sustento ni fundamento en la Constitución y, por esa misma razón, no pueden producir efecto jurídico alguno, ha afirmado un juez federal, además ha puntualizado que el resultado de la consulta nacional referida no será el acto que determine si continuará la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México en Texcoco, sino que ello dependerá de un acto concreto de autoridad, una vez que el presidente electo asuma su encargo el próximo 1 de diciembre y decida lo conducente, pues precisamente por el carácter extrajurídico de dicha consulta no puede tener efectos jurídicos.



Fuentes:

<http://www.nodal.am/>

<https://www.larepublica.net>

http://elpais.com/elpais/portada_america.html

<https://www.lanacion.com.ar>